

estudios andalusies

(6)



6-64: El Islam y Cataluña, Barcelona: Institut Català de la Mediterrània, Museu d'Història de Catalunya y Lunwerg Editores, con el patrocinio de A.E.C.I., 1998, 367 págs.: il. Estamos ante una buena puesta al día de la relación, va milenaria, entre Cataluña y el Islam. Con el concurso de especialistas que centran su actividad en cuestiones muy variadas. se completa una obra bien editada, en el que transversalmente se abordan temas que van desde el siglo VIII hasta el presente. Bajo distintos epígrafes, se suceden argumentos explicativos de una realidad vivida históricamente con intensidad. A una introducción con tres títulos que centran la cuestión en la que se incluyen una panorámica sobre el territorio visto por los autores musulmanes (F. Castelló), la etimología del nombre de Cataluña (P. Balañà) y el arabismo catalán (J. Vernet y M. Viladrich), sigue otro bloque en el que se analiza el oscuro período que va del siglo VIII al X ("La conquista musulmana y la consolidación de un Estado: el Emirato y el Califato"), con contribuciones de P. Chalmeta, P. Sénac, J. E. García Biosca, E. Manzano Moreno, M. Acién, M. Marín, T. F. Glick, M. Zimmermann, A. Canto v J. Zozaya, tocando una temática amplia en la que se incluyen cuestiones de poblamiento, historiografía, numismática y arte. A los taifas ("Las taifas: el ocaso de una sociedad") se consagra un tercer bloque con la participación de P. Guichard, J.E. García-Biosca, J. Giralt, A. Loriente, J. Martínez, C. Doménech Belda, M. Soler, M. Soler, M. Miquel i Vives, J. Samsó, J. Casanovas y E. Carbonell. La conquista de Cataluña ocupa el siguiente grupo de trabajos donde se incluye a T. N. Bisson, M. Riu, J. Torró, R. Azuar Ruiz, G. Rosselló Bordoy, M. T. Ferrer i Mallol, M. Viladrich, C. Barceló Torres y J. Piera. El fin del elemento humano musulmán en el Nordeste peninsular trata de ser explicado bajo el siguiente epígrafe ("Hacia la exclusión del musulmán") merced a la participación de P. Ortega, J. Mutgé, E. Martín Corrales y J. Giménez Blasco. La fascinación que para el orientalismo supone al-Andalus y la influencia que en ese mismo orientalismo ejerce el hecho colonial ("El redescubrimiento del Islam: colonialismo y orientalismo") merece la atención de V. Morales Lezcano, E. Bayón del Puerto, A. Segura i Mas, J. Villarroya i Font y F. Fontbona. Finalmente, M. A. Roque efectúa un balance sobre la situación por la que pasan las

comunidades musulmanas en Cataluña y las perspectivas que tiene en una sociedad multicultural. La bibliografía general corona esta importante obra. [V.M.E.].